

令和5年7月21日

由利本莊市教育委員会
7月定例会会議録

由利本莊市教育委員会

1、令和5年7月21日、由利本荘市教育委員会定例会が、西目総合支所 2階 第1会議室に招集された。

1、本日の出席委員は次のとおりである。

1番 教育長

2番 委員

3番 委員

4番 委員

5番 委員

1、教育委員会事務局より出席した職員は次のとおりである。

教育次長

教育総務課長

主幹兼学校教育課長

生涯学習課長

北部学校給食センター所長

中央図書館長

本荘教育学習課長

矢島教育学習課長

岩城教育学習課長

由利教育学習課長

大内教育学習課長

東由利教育学習課長

西目教育学習課長

鳥海教育学習課長

書記（教育総務課参事）

1、本日の会議の日程は次のとおりである。

令和5年7月21日 午後1時25分 開会

日程第1 会議録署名委員指名

日程第2 事務局報告

日程第3 議案審議

議案第23号 由利本荘市民俗芸能伝承館運営協議会委員の委嘱について

日程第4 報告

各課報告

日程第5 その他

1、会議の顛末

教育長

開会（午後1時25分、会議の開会を宣言）

それでは、7月の教育委員会定例会を開会します。

私の方から1点だけ。

学校訪問が23校終わりました。各教育学習課の皆さんには、大変お世話になりました。学校訪問が終わって、どの学校もみんな生き生きと頑張っているなど強く感じる事ができました。夏休みに入ってこれからのこともありますので、何とか各地区の学校について目配りの方、忘れないようにしながら、丁寧によろしくお願いします。

それでは、日程に入らせていただきます。

日程第1、会議録署名委員の指名を行います。教育委員会会議規則第18条第2項の規定により、会議録署名委員に、3番委員と4番委員を指名します。

続きまして、日程第2 事務局報告をお願いいたします。

教育次長

報告に入る前に私の方からも、教育委員の皆様には6月からの学校訪問にご協力いただき誠にありがとうございました。おかげさまで予定どおり実施し終えることができました。本当にありがとうございます。秋にも予定しておりますが、何卒よろしく願いいたします。

それでは私からは、7月14日からの大雨に伴う教育委員会関係の被害が4件ありましたのでご報告させていただきます。

1件目は、西目小学校校地内、西目こども園との境界付近になりますけども、その排水路、U字溝ですが破損しております。

それから2件目ですけども、市民交流学習センター、本荘教育学習課の事務所が入っている所ですけども、その2階第3研修室の天井から雨漏りを確認しております。

3件目は、小友小学校の調理場に雨漏りがあり、消毒保管庫が漏電し一時使用できない状態でした。現在、消毒保管庫は復旧しております。

4件目は、西目小学校の校舎2階6年生オープンスペースの蛍光灯に不具合がありまして、業者に点検、確認していただいたところ、雨漏りまたは湿気による漏電の可能性が高いとのことでありました。

いずれも改修するための見積もり依頼中であります。なお、現在は、学校の授業や施設の運営等への影響はございません。

教育長

私からの報告は、以上であります。

ただいま教育次長より事務局報告がありましたけれども、何かありますでしょうか。(なし)

それでは、次に進みます。日程第3議案審議に入ります。

議案第23号由利本荘市民俗芸能伝承館運営協議会委員の委嘱について、説明をお願いします。

生涯学習課長

それでは、議案第23号由利本荘市民俗芸能伝承館運営協議会委員の委嘱について、説明いたします。

由利本荘市民俗芸能伝承館条例に規定する委員を別紙のとおり委嘱することについて、教育委員会の議決を求めるものであります。提案理由といたしましては、当委員会の委員につきましては、4月の定例会におきまして委嘱の承認をいただいているところですが、その後の所属団体の役員の変更等に伴いまして、欠員となった委員につきまして補欠の委員を委嘱しようとするものであります。

(議案第23号由利本荘市民俗芸能伝承館運営協議会委員の委嘱について、を説明)

教育長

これについて、質問等ありますでしょうか。よろしいでしょうか。(なし)

それでは、議案第23号は、承認を得たものといたします。

これで本日の議案審議については終わります。

続きまして日程第4 報告に入ります。各課より報告をお願いします。

教育総務課長

(本荘地域学校再編に係る協議について報告)

教育長

これについて、よろしいでしょうか。(なし)

私の方から1点いいですか。

教育委員会で学校名の承認をいただいております。「本荘南中学校区」、「本荘東中学校区」という表現をいつまで使うかということと、資料では「本荘東小学校」と「鶴舞小学校」と記載されているものと、そうでないものがあるので、どのタイミングで統一取れるか、取れないか。

教育総務課長

教育長のおっしゃるとおり、校名については教育委員会で決定されておりますので、この後、名称については、統一性を持って進めていかなければなりませんので、差し当たり各準備委員会の設置要綱がございますので、そちらを改正しなければならない部分もございますので、改めて協議しながら、この後統一感を持って文書の表記等、気をつけてまいりたいと思います。この後相談させていただきたいと思いますので、よろしくをお願いします。

教育長	もう一度整理して、修正、統一してください。
学校教育課長	学校教育課お願いします。
生涯学習課長	(市内小・中学校 生徒指導関係事案一覧について報告)
教育長	(六郷氏・岩城氏・打越氏入部四百年記念特別展「六郷氏の足跡」について報告)
生涯学習課長	前期と後期は何か違いますか。
中央図書館長	展示の入れ替えを行います。
鳥海教育学習課長	(令和5年度「子供の読書活動優秀実践校」「子供の読書活動優秀実践図書館」文部科学大臣表彰について報告)
教育長	(第50回鳥海獅子まつりについて報告)
教育総務課長	ここまでのについては、何かありますでしょうか。(なし) 続きまして各課より事業・行事等の報告をお願いします。
学校教育課長	(第1回本荘地域学校再編委員会、教育委員会8月定例会について報告)
生涯学習課長	(教育委員学校訪問、特別支援教育支援員研修会、夏季教職員研修会、市学校図書館研修会、市生徒指導研修会、市ICT活動研修会、市初任研修・初期層研修、第3回市校長会について報告)
北部学校給食センター所長	(史跡鳥海山保存活用計画策定委員会、子どもの読書活動優秀表彰報告会、入部四百年記念特別展「六郷氏の足跡」について報告)
中央図書館長	(給食配送状況確認、小友小学校衛生管理指導、本荘由利学校給食研究協議大会(岩城大会)、消防避難訓練について報告)
教育長	(図書館検索システム非接触型ディスプレイ設置セレモニー、移動図書館、移動文庫、第6回「由利本荘市図書館を使った調べる学習コンクール」関連講座及び相談会、おとなの社会科「転ばぬ先の相続対策～相続贈与の基礎知識～」、令和5年度第1回子どもの読書推進会議、令和5年度古典講座、夏の親子読書教室、夏の子ども読書の集いについて報告)
本荘教育学習課長	ここまでのについて、よろしいでしょうか。(なし) 本荘教育学習課お願いします。
矢島教育学習課長	(南内越地区夏まつり2023、秋田を元気にする「アクション・エクササイズ」、近世本荘の歴史物語「本荘のお殿様六郷家を探る」について報告)
岩城教育学習課長	(ひまわりフェスタ、ちびっ子キャンプ、ちびっこハリキリマウンテンについて報告)
	(入部400年イベント岩城小学校全校児童お茶会について報告)

由利教育学習課長	(七夕ミニコンサート、チビっ子キャンプについて報告)
大内教育学習課長	(出羽伝承館企画展示、加田喜沼湿原の希少動植物観察会(ジオパーク施設)について報告)
東由利教育学習課長	(入部 400 年記念事業東由利の歴史発見～史跡を巡ろう～、東由利中学校 2 年生職場体験学習、ことぶき大学について報告)
西目教育学習課長	(グランドピアノ無料開放、夏のおはなし会、西目地域の史跡を学ぼうについて報告)
鳥海教育学習課長	(公民館運営審議会、民俗芸能伝承館定期公演、公民館講座、郷土史講座、民俗芸能伝承館お盆特別公演、第 50 回記念鳥海獅子まつりについて報告)
教育長	各課から報告終わりましたが、何かありますでしょうか。 (なし) 私から何点か。 岩城の旧藩祭に小学校が出てきますが、行事報告には出てきませんか。 今年度から学校行事としての参加になっています。 報告に載った方が良いのかなと思います。 来年度から掲載します。 西目ですけども、SDGs 関係はこの間事業ありませんか。 8 月まで予定がありません。 入りましたら、載せてください。よろしくお願いします。 鳥海の運営審議会での話については、教育委員会は今後も関わっていくということは、伝わっていますか。 開会のあいさつの中では、横の連携を十分保って、住民サービスの低下にならないように向かっていくということで、お話しさせていただいております。 所管替えがあったからと言って教育委員会は関わらないことはなく、特に教育学習課はみんなで連携してやって行くという形は確認していかなければいけないことだと思いますので、よろしくおねがいします。 よろしいでしょうか。(なし) それでは、日程第 5 その他に入ります。 委員よりお願いします。 今日はありがとうございました。
委員	学校訪問の中で、皆さんが非常に学校にたくさん訪問して、学校と連携して色々なことをしていることを今年は本当に強く感じました。その中で、今日の説明にもありましたが、東由利小学校の方で来年度から継続して 6 年生を対象にと

委員

というような事業が生まれたということは、学校と教育委員会が一つになって色々なことができる、本当に良い例でないかと思えます。

その他、環境についても学校の先生たちが、学校教育課の皆さんに感謝している姿をいくつも見ることができました。本当にありがたいと思いました。

今後もどうぞよろしくをお願いします。

本当に楽しそうな行事がいっぱいあって、どういう風にまわれば全部に行けるかなと考えていたりしたところです。

特に、入部四百年記念のイベントとかであれば、もし市民にお知らせするとなった時は、カテゴリ一別に、これは入部四百年記念のイベントだよという風に日にち順にしてあげたりすると、それに興味のある人達がそこを見てまわったりできるのかなと思って、この一覧のように出してもパッと見たらわからない。広報とかを見れば少しわかるようになっていのですが、もっと自分が行きたいものがはっきり分かるようなものがあれば、私のように色んなものに参加したいという人達にとっては、良い情報提供になると思って見ていました。

私も少し、岩城には縁があって、家族で花火の手伝いをしたり、お祭りのお神輿を担ぎに行ったりとかしたことがあったのですが、地域を巻き込みながら、面倒くさいなと思うような行事ではなくて、是非、行ってみたいなとか、参加したら楽しかったよというような声が、どんどん広がっていけば、仕事で行かなければいけないということではなくて、ボランティアとして参加してすごく楽しいという経験につながるというような意識が広がっていくのかなと思っております。

ありがとうございました。

教育長

入部四百年については、生涯学習課で対応しながらということでもよろしいでしょうか。

生涯学習課長

貴重なご意見いただきありがとうございました。

入部四百年ということで市を挙げて向かっている事業になりますので、カテゴリの仕分けと言いますか、どう見ればすぐわかるよというのはとても参考になると思えます。

ホームページに載せたりして市民への周知を検討させていただきたいと思えますので、よろしく願いいたします。

ありがとうございました。

委員

間もなく、夏休みを迎えますが、ただ今の報告の中に、「チ

ビッチキャンプ」とか、あるいは「鳥海登山」などがあって、子供達が冒険を体験できるような、それを大人たちが事故がないように見守りながら、子供達に大いに冒険をさせるという行事があることは、うれしいことだと思いました。

そこで、夏休みに関して2点。

1点目は、本日の読売新聞に出ていましたが、市内の3小学校のプールが使えないということが出ていました。その理由は、監視員の募集に期待していた高校生、大学生の応募がなかったということですね。プールを使えないとかなり小学生は悲しい子もいるのではないかと思います。

その件に関して、一つ確認したかったのは、監視員は誰でもなれるのでしょうか。誰でもなれるというのは、水泳ができるとか。プールなので、身長があれば大丈夫のかもしれませんが、簡単な救急蘇生とかですね、その辺のもしプールに沈んだ子がいれば、引き上げて救急が来るまですぐに何かをするような講習とかですね。監視員を募集するにあたっては、時給の問題もあると思いますが、そういった基本的な技術・知識をあらかじめ講習しておく、その分、時給も少し多く出すとかし工夫したらどうかと思いました。

もう1点は、私も夏休み、冬休みが大好きだったのですが、ただ一つ心が曇るのが宿題なのです。中々、色々な考え方があって難しいけれども、宿題のない夏休みほどうれしいものはないだろうと。ただ学校で出しませんよとなると、何をすればよいのだろうという子供も、またいるのかと思います。そういった子供に対しては、こういう課題があるからやってみるという形で、原則としては、これをやれという強制する形での宿題はないけれども、やりたい子、課題が欲しい子には、学校側はちゃんと準備しますよというような形を長期休暇があれば嬉しいなど。この年になっても宿題のない夏休みは嬉しいなと思いますので、中々これは難しいとは思いますが、宿題がなければ学力はどうなるのだろうかとか、子供の生活はどうなるだろうかとか、色々、先生方は心配されると思うのですけれども、そういうことを検討するような機会があればと思いました。以上です。

プールについて、教育総務課長お願いします。

今、委員よりプールの話がありましたが、今回残念ながら本荘地域の小学校で監視員が見つからなかったということなのですが、学校の方に監視員を探してもらおうということをお願いしているのですけれども、対象としては、どなたでも

教育長
教育総務課長

なれるということで、こちらでも募集しているところです。見つかった際は、必ず救命講習を受講することになっておりますので、そちらを必ず受けていただいて万が一の際にも備えて配置するという流れを取っています。

今後、賃金の問題もあるのかもしれませんが、現在は市の基準に基づき対応していたところですが、今一度学校の現状とか、教育委員会でも募集に協力するなどして、今後どうしていったら良いかというところ、改めて協議しながら来年以降対応して参りたいと考えておりますので、よろしくお願ひします。

記事の曖昧さなど説明をお願いします。

教育長
教育総務課長

読売新聞の記事では、若い高校生・大学生の監視員が見つからなかったという風に掲載されていますけれども、学生にこだわらず、大人の方でも、割と年配の方でもこれまで監視員をしていただいた経緯もございますので、年齢は問わず募集をしていたところですが、結果的に見つからなかったということになります。

教育長

あの記事では、教育委員会とありますが、開設する学校で探すのが本筋だったのですが、記者の表現の仕方がそうではなくて、ねじられている感じはあります。

今後このことは考えて行かなければならないのですが、監視員の方々は高齢化していて、給料も安いので、どこまで高くすればやってくれるかということも非常に曖昧なところがあって簡単ではない。各地区のプールに関しては、学校の中で探したり、B&Gを使ったりとか色んな形があって対応していて単純ではない状況です。

生涯学習課長

委員より夏休みの宿題についての在り方について発言がありましたので、生涯学習課の方で夏休み中の、中学生向けになってしまいますが「学ぶんスペース」という事業を計画しております。中学生の自主学習の手助けをしようと、場所を与えて、見守ってくれる先生方もいてという事業を展開しております。

行事報告に掲載していなかったのですが、7月26日(水)から8月19日(土)までにかけて、夏休み期間中カダーレにおきまして、参加できる中学生は来てくださいという呼びかけをしております。現在のところ39人ほど、参加したいという申込みがありまして、指導者といたしましては、教職員を退職されたOBの先生方、あと県立大学生5人の方々、一緒になって自主学習を見ましようというような事業

になっておりますので、そういうこともやっていますという報告をさせていただきます。よろしく申し上げます。

お暑い中、本当にありがとうございます。

4年ぶり開催という言葉が聞けて大変嬉しく思った夏休み前です。ともするとこの3年間やっていないと、そのまま立ち消えになってしまうことがよくあることでございまして、私どもの行事でもよくあります。それをこのように4年ぶりでも元に戻して、やり方は変えるかもしれませんが、開催することのありがたみをつくづく感じますので、こういう事業が増えると思います。前と同じでなくても結構でありますので、また開催して、子供からお年寄りまで喜んでもらえるような行事、是非お願いしたいと思います。

私の方から2点ほど、お願いがあります。

先程、5番委員が言われたことと同じなのですが、入部四百年事業について、場所、場所で色々あります。例えば岩城であれば常設で岩城氏の歴史みたいなものがお城の中にありますし、今回修身館が始まりますし、本荘郷土資料館の方もありますし、矢島では常設展示に、四百年を記念して付け足すことで良いと思います。それから各展示する場所にここでもやっていますよという、そういう案内板を是非設けていただき、いわゆる資料館巡りのような感じで。ここでやっているという表示があるだけで、人は結構まわると思いますので、簡単な案内で結構ですので、出口の所に置くだけでも効果があると思います。あとは、四百年巡りの簡単なパンフレットを作ってもらうことも良い方法ではないかなと思いますので、是非検討のほどお願いいたしたいと思います。

2点目は、各地域が合同で行うキャンプがありますが、各地域の一学年の児童数が減ってきております。その子供だけでも良いのですが、地域をまたいでの夏休み、若しくは冬休みの行事はもっとこれから増えていっても良いのではないかと思います。各教育学習課で連絡を取りながら、少ないから一緒にやりませんかというような形で、それぞれに特色あるスポーツ等ができる場所がありますから、うまい具合に使って協力していただければ、今度は、子供達も選べるありがたみもあると思います。自分が好きなことがそっちでできるという。これがいい体験になって子供達の教育にもとって良いことだと思えますから、お手数をおかけしますがその辺を検討していただければ、今年は無理でしょうから、冬以降よろしく申し上げます。

教育長

今後の社会教育系で学区を越えた活動というのは、段々増えてきているわけですが、本当に意識した形で進んでいければと思いますので、今後も考えていきたいと思えます。

以上をもちまして、由利本荘市教育委員会7月定例会を閉会いたします。

閉会（午後2時35分、会議の閉会を宣言）